



## En la semana de los clásicos empieza todo

Cita en Copa y Liga Madrid y Barça miden su estado anímico con Europa en mente  
El Atlético gana con 10 Radamel Falcao y Diego Costa mantienen al equipo arriba  
Carolina Ruíz "Los esquiadores de descenso tenemos un punto de locura" **DEPORTES**



## La fiscalía planea pedir la retirada del pasaporte a Luis Bárcenas

Informes en poder del juez señalan las mentiras y delitos del extesorero del PP

JOSÉ A. HERNÁNDEZ, Madrid

La Fiscalía Anticorrupción sopesa solicitar hoy al juez Pablo Ruz la adopción de medidas cautelares contra Luis Bárcenas, gerente y tesorero del Partido Popular entre 1990 y 2008, consistentes en la retirada del pasaporte para im-

pedir su salida de España y la comparecencia ante el juzgado cada 15 días. La fiscalía rechazó la semana pasada la adopción de estas medidas, pese a "concurrir múltiples y contundentes indicios de la comisión de diversos delitos de cohecho, contra la Hacienda Pública y de blanqueo de capitales".

Todo quedaba pendiente de los informes de la Agencia Tributaria y de la Unidad de Delitos Económicos y Financieros de la Policía Nacional. Esos informes llegaron el pasado miércoles a la Audiencia Nacional y revelan hechos especialmente graves. Bárcenas, según la Agencia Tributaria, defraudó 1,1 millones a Hacienda en 2007 en concepto de IRPF e impuesto de patrimonio, todavía vigente entonces.

Además, según señala el informe policial, las dos excusas que utilizó públicamente para justificar su fortuna (la compraventa de cuadros y las inversiones en promociones inmobiliarias) son falsas. Luis Bárcenas declara hoy ante el juez para intentar explicar la fortuna de 22 millones que escondía en Suiza y que nunca declaró al fisco. **PÁGINAS 12 Y 13**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 32**



**EL ÚLTIMO ÁNGELUS DE BENEDICTO XVI.** El Papa, de 86 años, presidió ayer su último Ángelus desde la ventana de su apartamento. Emocionado ante el cariño de unos 200.000 fieles, lanzó su mensaje de despedida: "Siempre estaremos juntos". El jueves volverá a ser solo Joseph Ratzinger. /EFE / L'OSSERVATORE ROMANO **PÁGINA 5**

Un lugar para un papa emérito Por Paolo Flores d'Arcais

**PÁGINA 4**

## Europa teme la ingobernabilidad de Italia por el voto regional

El sistema territorial distorsiona la composición del Senado

PABLO ORDAZ / LUIS DONCEL  
Roma / Bruselas

La UE contenía ayer la respiración ante el temor de que ningún partido obtenga un mandato claro para gobernar en las legislati-

vas que se celebran desde el domingo hasta las tres de la tarde de hoy. Alemania ha advertido de que interrumpir las reformas sería peligroso para la eurozona. La ley electoral favorece la inestabilidad. En la Cámara de Diputados,

el partido que obtiene más votos logra un premio de mayoría que le asigna el 55% de los 630 diputados, pero en el Senado los resultados se distorsionan: la bonificación se otorga según los votos en cada región. **PÁGINAS 2 Y 3**

## La Universidad saca las clases a la calle en protesta por los recortes

Las universidades públicas toman el relevo de la protesta contra los recortes educativos, que ya suponen un tijeratazo de 1.200 millones de euros solo en la enseñanza superior. Y lo hacen sacando las clases a la calle. Los profesores de los campus catalanes airearán su descontento hoy y mañana, y el 9 de marzo lo harán los centros públicos madrileños con el apoyo de la UNED y el CSIC. **PÁGINA 40**

## Interior investigará el caso del criminal que trabaja para la policía

Interior y la Guardia Civil harán las "comprobaciones" necesarias sobre la identidad de Emilio Hellín Moro, después de que EL PAÍS publicara ayer que el autor de uno de los asesinatos más brutales de la Transición trabaja para el instituto armado y la policía bajo el nombre de Luis Enrique Hellín. **PÁGINA 15**

Cuenta NÓMINA

CUENTA NÓMINA  
o lo que es lo mismo;  
CUENTA SIN  
COMISIONES

www.ingdirect.es  
901 020 040  
Y en tu oficina

ING DIRECT  
Fresh Banking

ING DIRECT, S.S. Sucursal en España con licencia de la Comisión de Seguros y Rótulos.

## Bruselas exige a España que frene la fusión de los órganos de competencia

CLAUDI PÉREZ, Bruselas

La vicepresidenta de la Comisión Europea Neelie Kroes ha enviado una carta al ministro de Industria, José Manuel Soria, a la que ha tenido acceso EL PAÍS, en la que expresa su "profunda preocupación" por la falta de independencia de la futura Comisión Nacional de

Mercados y Competencia, que integra varios organismos. Bruselas amenaza con abrir un procedimiento de infracción si España no cambia a fondo su propuesta. El Gobierno de Rajoy aprobó hace seis meses un proyecto de fusión de los reguladores de energía (CNE), telecomunicaciones (CMT) y competencia (CNC). **PÁGINAS 24 Y 25**

### Universidad en armas

► **Los primeros brotes.** En noviembre de 2011, la Universidad catalana empieza a reaccionar contra los recortes de la Generalitat. Hasta entonces, las protestas se concentraban en colegios e institutos.

► **El decreto.** A finales de abril de 2012, el decreto de recortes del Gobierno central

alcanza de lleno al campus: empuja a las autonomías a subir las matrículas, endurece los requisitos para tener beca y aumenta la carga lectiva de docentes que investigan menos para reducir plantillas.

► **Primeras clases en espacios públicos.** Pocos días antes de la aprobación del decreto, profesores de la Pablo de Olavide de Sevilla sacan sus clases a la

calle como protesta, en mayo se unió la universidad de Sevilla y fueron 120 clases. Decenas de facultades de toda España han rechazado formalmente el decreto.

► **Huelga total.** El 22 de mayo, la Universidad se une en una huelga con el resto de etapas educativas.

► **Plantón rectoral.** Al día siguiente, los

rectores dan plantón al ministro de Educación, José Ignacio Wert, en una reunión oficial por negarse a debatir ese día con ellos las medidas del decreto de recortes.

► **La Complutense en la calle.** Un centenar de docentes de la Complutense dan clases por las calles de Madrid en protesta por los recortes.

# Los campus toman el relevo de la protesta

La movilización universitaria revive con nuevas jornadas de clases en la calle en Castilla-La Mancha, Cataluña y Madrid ● La educación superior ha perdido más de 1.200 millones desde el año 2010

J. A. AUNIÓN  
Madrid

“La gente tiene sensación de vulnerabilidad, de riesgo, de incertidumbre” y, cuando sale a la calle a protestar, aparece, además, “la frustración, porque los políticos son sordos a sus demandas...”. Ante medio centenar de alumnos y algún transeúnte que aguantan estoicamente nueve grados de temperatura, el profesor de Psicología Félix Díaz ofrece su clase en la calle, en la plaza del Pan de Talavera de la Reina, una localidad toledana de 85.000 habitantes. Díaz comenta la investigación que hicieron sus estudiantes de primero de Logopedia, preguntando a los asistentes a una manifestación contra los recortes educativos celebrada unos meses antes en esa misma plaza.

El pasado miércoles 20 de febrero fue la segunda vez que varios profesores de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) sacaron sus clases a la calle para protestar contra los recortes sociales en general y los educativos en particular. “Queremos hacer pensar sobre la situación”, dice Díaz. “No nos interesa solo denunciar una situación, creemos que hay que tomar partido”, añade otro docente, José Enrique Ema.

En la plaza talaverana se juntaron a mediodía unas 100 personas en torno a dos clases. Quizá no sean muchos, pero son sin duda una gota más entre las innumerables gotas de descontento que se han multiplicado en el último año por los recortes educativos. En la universidad, estas se han hecho más visibles que nunca a través del incesante movimiento de clases en las calles que ha recorrido ya buena parte de la geografía española: Sevilla, Granada, Tenerife, Murcia, Cartagena, Madrid, Valencia, Alicante, Zaragoza, Valladolid, Salamanca...

Y vuelta a empezar: hoy las universidades públicas catalanas ofrecerán clases en las calles de distintas ciudades y mañana las concentrarán sobre todo en la ciudad de Barcelona, en concreto, en Vía Laietana (entre la catedral y la plaza de Sant Jaume) y en la zona universitaria de la avenida Diagonal. A la semana siguiente, el sábado 9 de marzo, se prepara un fenomenal despliegue similar en Madrid de todos los campus públicos. Díaz cuenta que estudian también hacer otra jornada de la UCLM en la calle ese mismo día.

De momento, la iniciativa de las siete universidades públicas catalanas serán los primeros ac-



El pasado miércoles dos profesores de la Universidad de Castilla-La Mancha dieron clase en la calle en Talavera de la Reina (Toledo). / CARLOS ROSILLO

tos de una semana de movilización convocada por la Plataforma Unitaria en Defensa de la Universidad Pública (que agrupa a los principales sindicatos, profesores, personal administrativo y estudiantes) y que culminará el jueves 28 con una jornada de huelga.

Justifican el llamamiento a la movilización en la “emergencia social que viven los centros educativos” por los duros recortes presupuestarios que arrastran en los

“Queremos hacer pensar sobre la situación”, dice un docente de la UCLM

La semana de movilizaciones en Cataluña termina el jueves en huelga

últimos tres años (168 millones de euros menos) y por la futura reforma educativa del Gobierno.

Los recortes, junto a los 200 millones que el Gobierno debe a los campus catalanes, han desbocado los números rojos de los campus, especialmente en los de Barcelona, Autònoma y Politècnica de Cataluña, que suman casi 250 millones de déficit acumula-

do. Todos los campus catalanes han aplicado planes de ajuste que se han traducido, entre otras cosas, en unos 1.200 profesores menos en dos cursos.

Desde 2010, los presupuestos de las universidades españolas han perdido al menos 1.200 millones de euros, en torno a un 12,3%, según los cálculos del Gabinete de Estudios de CC OO, que no cuenta los descensos sufridos en la financiación procedente del Plan Nacional de Investigación o de otros organismos para proyectos científicos. Los rectores calculan que este año se han perdido unos 3.000 docentes, un 3% de la plantilla. Y seguirá decreciendo.

En Madrid acaba de dimitir todo el equipo de la Facultad de Ciencias del Deporte de la Politécnica porque los recortes, dijo el dimitido decano, hacen imposible la gestión. La Politécnica, tras la dimisión y otras movilizaciones, se ha visto forzada a dar marcha atrás en su plan de ajuste que incluía 301 despidos. Según los cálculos de CC OO, Madrid invierte en universidades este año al menos 245 millones de euros (21%) menos que en 2009: los recortes en los campus empezaron aquel año en la Comunidad.

Fue precisamente en Madrid donde la Complutense dio gran visibilidad a la protesta con un centenar de clases en la calle el pasado noviembre. Ahora la movilización se extiende: el próximo 9

de marzo saldrán a la calle a dar clase más de 400 profesores de las seis universidades públicas madrileñas, a las que se suman docentes e investigadores de la UNED y el CSIC. Rechazan, como en Cataluña, la ley Wert. Es decir, la reforma de las enseñanzas no universitarias que impulsa el ministro de Educación, y también el primer dictamen sobre el futuro de la Universidad elaborado por una comisión de expertos.

Académicos de la UNED y el CSIC planean unirse a la iniciativa de marzo

Rechazan también las reformas que impulsa el ministerio

La Complutense estará en el distrito de Moncloa, la UNED en el barrio de Lavapiés, la Universidad de Alcalá en Alcalá de Henares..., pero ha fijado espacios comunes en pleno centro para “los profesores más emblemáticos”, explica el profesor Juan Varela, uno de los impulsores de la iniciativa: en la Puerta del Sol, la plaza de Ópera, la plaza de España y la

plaza de Mayo volverán a enseñarse temas de astrofísica, danza, filosofía, teoría política...

Igual que el miércoles pasado, en la plaza del Pan de Talavera de la Reina, dos alumnos de Educación Social —Julia Mora y José Luis Mancebo, ambos de 20 años— explicaban cómo la deuda de España crece y crece porque es la única forma de financiarse cuando las empresas no producen, los bancos no dan crédito, el Banco Central Europeo se niega a prestar y la recaudación por impuestos decrece... “Es la clase de Transformaciones de las relaciones sociales. Nosotros nos hemos preparado las claves económicas para entender lo que está pasando”, explica Julia.

Van pasando las horas y el frío va haciendo mella en la plaza del pueblo. Varios alumnos se marchan discretamente mientras algún paseante se detiene a escuchar y a dar su parecer. Es el caso de Petra Vázquez, de 63 años, que se queja amargamente de que nadie escucha sus protestas. “¿Veis?”, dice el profesor Félix Díaz retomando el hilo de su clase: “Ahora toca recuperarse del golpe, de la sensación de frustración y buscar vías nuevas para hacerse escuchar”. Vías nuevas como, por ejemplo, sacar la universidad a la calle.

Con información de Ivanna Vallespín y Pilar Álvarez.